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or ello yo me preguntaba en qué 
momento La Puebla tomó la Pdecisión de incorporar a su 

progreso este revolucionario invento y la única 
fuente en la que podía beber con datos fiables y a  
la vez curiosos y anecdóticos eran la actas de 
Sesiones del Ilmo. Ayuntamiento que ponen a 
nuestro alcance y nos muestran los hechos más 
relevantes de la historia cotidiana  de La Puebla de 
Montalbán durante los siglos XIX y XX.
El primer documento que leo relacionado con el 
tema de la luz eléctrica data de la sesión celebrada 
el día 3 de abril de 1900 (folio 20 Vtª) que 
textualmente dice: "Enterada la Ilma. 
Corporación del escrito o solicitud que el vecino 
del Carpio de Tajo D. Lucio Gómez Olmedo 
dirige al Sr. Alcalde, acordó que para resolver en 
definitiva sobre lo solicitado estima necesaria la 
presentación del proyecto de instalación de cables 
con todos los demás requisitos indispensables 
para formar cabal conocimiento del asunto 
relativo a la petición del Sr. Gómez Olmedo."

Han de pasar dos años de trámites y 
estudios para tomar una decisión colegiada sobre 
el particular; mientras tanto era necesario 

mantener el alumbrado público existente y se 
tomaban los acuerdos pertinentes de pagos de 
facturas como estas registradas en el libro de 
actas de 1898.
19/3/1898.- "…nueve pesetas por una carga 
de carbón para los braseros de secretaría, 
comprada a Natalio Sánchez; nueve pesetas 
sesenta céntimos por una arroba de aceite para 
los faroles de mano de los serenos en el 
próximo abril."
24/4/1898.-"…otra de D. Benito Sánchez 
Escobar también de Torrijos por cuatro cajas 
de petróleo para el alumbrado público…"
5/6/1898.- "…otra a Florentino Escalonilla 
por una arroba de aceite para las linternas de 
los serenos en el mes de la fecha y cerillas 
gastadas por los mismos en encender el 
alumbrado desde primero de febrero  último 
por quince pesetas veinticinco céntimos…"

El ofrecimiento que hemos visto 
hizo el Sr. Olmedo en abril de 1900 sobre la 
instalación de la luz eléctrica para el 
alumbrado público tuvo por fin su resolución  
dos años después y en la sesión de 25 de Mayo 
de 1902 (folio 121 y 121 vtª)  encontramos:

"…Int e l i g enc i ado  de spué s  e l  I lmo.  
Ayuntamiento de que el día de mañana llegarán  
a esta villa los Sres. Gómez Olmedo y Merino 
Compañía de Alumbrado y Tracción Eléctrica 
domiciliada en Carpio de Tajo para conferenciar 
sobre el precio y condiciones en que podrán 
encargarse del alumbrado público de esta 
población. Se abrió debate sobre estos 
particulares y por unanimidad se adoptaron los 
siguientes acuerdos: Autorizar en la más amplia 
forma que necesario  fuese a los señores Alcalde 
Presidente y Regidor Interventor D. Ildefonso 
Escalonilla para que en nombre de la 
Corporación Municipal pueda concertar 
enunciado servicio de alumbrado público con 
expresada compañía de electricidad dentro de las 
condiciones generales establecidas por la misma y 
las particulares a saber: duración del contrato:  
quince años; Precio anual por ochenta luces 
desde primeros de Septiembre a treinta y uno de 
Mayo de cada año: dos mil veinte pesetas más los 
impuestos correspondientes al Estado y la 
reparación o entretenimiento del material de 
lámparas que se establezcan para el alumbrado y 
oferta del Ilmo. Ayuntamiento para facilitar de 

  on qué naturalidad apretamos hoy un interruptor para encender 
las lámparas del comedor o alcoba, para poner el o los televisores Cen marcha, para calentar el desayuno en el microondas, hacer la 

colada en la lavadora, encender el video, el DVD, el ordenador o aparato 
de radio, dejar nuestra ropa perfectamente planchada o mantener nuestros 
alimentos en perfectas condiciones durante mucho tiempo gracias a la 
plancha y al frigorífico.
Con estas perspectivas, cómo explicar hoy a un niño o adolescente y que 
comprenda que hubo un tiempo, allá por los años veinte del pasado siglo 
XX en el que no existía ninguno de estos aparatos eléctricos que hemos 
mencionado anteriormente, todos ellos productos de un fenómeno llamado 
Electricidad.
Con anterioridad a la invención de la lámpara eléctrica (vulgarmente 
llamada bombilla), finales el siglo XIX y principios del XX,  la mayoría de 
los hogares de nuestro pueblo y es de presumir que de toda España, se 
alumbraban con "El candil" utensilio de hoja de lata compuesto  de dos 
recipientes superpuestos, en los que se deposita el aceite, cada cual con un 
pico por donde sale la "Torcía" o mecha de algodón impregnada de aceite. 
También se usaba la "palmatoria" plataforma circular, fabricada de 
latón, con un soporte central para sujetar la vela - cilindro de cera o sebo 
con un pabilo o mecha de algodón en el eje que sirve par alumbrar una vez 
encendido-  La palmatoria era muy útil para trasladarse de una 
habitación a otra. Apareció después el "Velón"  o lámpara de metal para 
aceite compuesta por un vaso con varias mechas, con un eje terminado por 
arriba en un asa y por debajo en un pie. Los había de muy distintas formas, 
algunos muy artísticos. Más adelante, con el uso de los carburantes, se 
utilizó el "Quinqué", especie de lámpara con un tubo de cristal, 
protegiendo la llama y depósito de carburante (petróleo), con una mecha 
regulable con una rueda para dar más o menos intensidad de luz. Otro 
aparato que se utilizaba aunque con más precaución, era el "Carburo" 
cilindro de metal, herméticamente cerrado, en el que se depositaba carburo 

que al mezclarse con el agua producían gases que salían por un tubito 
colocado en la parte lateral superior y que al aplicarle una cerilla su 
combustión producía una potente luz.
Pero la verdadera revolución se produjo con la invención de la lámpara 
incandescente eléctrica, llamada vulgarmente bombilla. 
Aunque se le considera a Tomas Alva Edison (1847-1931) el padre de la  
lámpara incandescente comercial de uso general, al experimentar con 
filamentos de carbono dentro de un recipiente de vidrio de forma de 
campana o ampolla, al que se le había hecho el vacío con el fin de evitar que 
el oxigeno del aire los fundiera y destruyera (año de 1879). Sería el científico 
Franjo Hanaman (1878-1941) Yugoslavo, químico y especialista en 
metales, junto con su colega el ingeniero Alejandro Justi que, en el año de 
1902, en Viena,  introdujo en la lámpara el primer filamento metálico que 
demostró ser más durable y resistente que el de carbono utilizado por 
Edison, con lo cual nació la lámpara eléctrica verdaderamente utilizable.
Hemos seguido la evolución de ésta, llamada vulgarmente "bombilla", y 
como del filamento de carbono de Alva Edison (1879) se pasa al filamento 
metálico de tungsteno  en 1902 y que hasta el año 1913 no se genera el 
filamento en espiral y con gases neutros en su interior que la hacía más 
duradera y más luminosa.

-5-los propietarios del necesario permiso para la 
colocación de postes y palomillas para el tendido 
de la red."
A pesar de la firma del contrato y de la 
autorización del Gobierno Civil en septiembre de 
ese año aun no habían comenzado las obras a 
tenor del acuerdo que con fecha 21 de dicho mes 
toma el Ayuntamiento, en el que dice: 
" … In t e l i g e n c i a d o  d e s p u é s  e l  I l m o.  
Ayuntamiento sobre solicitud que por conducto 
del Sr. Alcalde ha formulado la compañía Gómez 
Olmedo y Merino del Carpio de Tajo, acordó 
conceder el dominio particular de dicha 
compañía de alumbrado eléctrico para la 
construcción de una caseta para la instalación de 
los aparatos necesarios para el de esta villa que 
tiene contratado y durante el tiempo que la 
tuviere destinada a dicho servicio, una parcela de 
terreno sobrante de la vía pública de cuatro 
metros sesenta centímetros de lado por cinco 
metros cincuenta centímetros de largo en el 
rincón  que forman los edificios convento de 
monjas y sacristía de la Parroquia en la Plazuela de 
la Iglesia por el precio que previa tasación pericial 
se estipule entre repetida Compañía y la alcaldía 
Presidencial."

 Ni tampoco habían comenzado en el 
mes de octubre por lo que se deduce del Acta de 
26 de octubre de 1902 (folio 172 Vto.) en el que 
se lee:
"…Por último a propuesta del Sr. Sanmiguel se 
acordó que la comisión de Policía Urbana dirija la 
distribución de luces para el alumbrado público 
cuando se instale por la sociedad eléctrica 
contratista."
"…No obstante los trabajos debieron de empezar 
de inmediato y la Comisión de Policía Urbana a 
distribuir convenientemente los ochenta puntos 
de luz que habían sido contratados; porque a 
principios del año 1903, concretamente  en el 
acta de fecha 22 de febrero leemos:
"…Por último a propuesta de varios Sres. 
Concejales, después de manifestar el Sr. 
Sanmiguel que la Comisión de Policía Urbana 
merecía un voto de gracia por el acierto e 
imparcialidad con que se ha señalado la 
instalación de lámparas para el alumbrado 
público de esta población, fue acordado por 
unanimidad solemnizar el acto de la 
inauguración oficial del alumbrado eléctrico que 
se verificaría mañana con asistencia de la 
corporación en pleno e invitación a las Juntas 
Municipales, autoridades y funcionarios públicos 
de la localidad, con ligero refresco y asistencia de 
la banda de música durante dos horas para baile  
público en la plaza después de aquello, 
autorizando al Sr. Alcalde para que ordene el pago 
de estos gastos contra el capítulo y artículo 
correspondiente del presupuesto municipal en 
ejercicio."

Por lo que se aprecia en las diferentes 
actas desde la fecha de la instalación del 
alumbrado eléctrico,  debieron ser muchos los 
comunicados tanto del Ayuntamiento como de la 

Compañía Eléctrica los que se intercambiasen  
hasta regularizar el servicio por los muchos 
problemas que debieron acarrear a ambos. La 
verdad es que en las sesiones  del 
Ayuntamiento seguían debatiéndose 
cuestiones relacionadas con el alumbrado, 
porque en  el siguiente pleno de la corporación 
celebrado el día 14 de abril de 1903, volvió a 
tratarse del tema del alumbrado público en 
estos términos
"…Seguidamente se dio cuenta de las 
observaciones que la comisión de obras ha 
hecho sobre el alumbrado eléctrico de la 
población y de la última comunicación 
recibida del Director Gerente de la compañía 
encargada del mismo, y después de un amplio 
debate se adoptaron por unanimidad estos 
acuerdos. 1º Que se solicite de la compañía 
aminore la corriente eléctrica desde la once de 
la noche en adelante, si con ello pudiera 
evitarse el perjuicio que el Municipio 
experimenta desde que cambiaron las lámparas 
por las muchas que diariamente se funden, o se 
indique el medio y forma de evitarlo; 2º Que 
dicha comisión disponga lo necesario para que 
vuelvan a colocarse por cuenta del municipio 
las pantallas que fueron retiradas de las 
instalaciones de alumbrado público al sustituir 
las lámparas de rosca por la de bayoneta; y 3º 
Autorizar plenamente  a la misma Comisión 
para que ultime todos los detalles del 
alumbrado público en la forma acordada y para 
que le reciba o se encargue de él el municipio."

En abril del año 1909 La compañía  
de Alumbrado y Tracción Eléctrica aun estaba 

domiciliada en Carpio de Tajo. Se deduce por 
la petición que hace el Ilmo. Ayuntamiento 
solicitando permiso para llevar la luz desde la 
Puebla al vecino pueblo de Gerindote a través 
de los postes de la línea telefónica que existía 
entre la Puebla y Torrijos.

En ese mes, solo a diez días del 
anterior acuerdo nos encontramos con otro del 
que sacamos dos conclusiones: 1º.- Que aún se 
seguían con las cien lámparas que se 
contrataron en el año de 1903. 2º.- Que los 
meses de Junio, Julio y Agosto seguían sin 
suministrarse fluido eléctrico a pesar del 
intento que se hizo en el año 1903; y 3º.- Que 
en año de 1904 la compañía "Electra" traspasó 
sus derechos a la nueva Compañía 
Hidroeléctrica  "El Bosque", cuya central de 
producción aun existe, aunque en ruinas, a la 
salida del puente sobre el río Tajo, en la finca 

denominada "El Bosque".
En el año 1910, después de un pleito 

entre la Compañía "Electra" y la compañía 
Hidroeléctrica "El Bosque" sobre la obligación o 
no de suministrar corriente durante los meses de  
julio, julio y  agosto según contrato firmado en el 
año 2004, se llega a un acuerdo con dicha 
compañía.

Con este acuerdo, aparentemente 
quedó zanjada la instalación del alumbrado 
público, puesto que en las actas de los sucesivos 
años consultadas, no figuran ningún acuerdo 
relativo al asunto, si exceptuamos los normales 
relativos al pago de las respectivas mensualidades 
y la compra, eso sí, masiva de cajas de bombillas  
por las muchas que se fundían, por lo que damos 
por terminado este capitulo que comenzó en el 
año 1900. 

ANECDOTARIO:
A continuación vamos a referir algunos datos 
que son puramente anecdóticos relativos al 
alumbrado eléctrico, verdadero fenómeno 
social dentro de la vida tranquila y cotidiana de 
La Puebla y de cualquier pueblo.

El día 5 de Julio del año 1903 y con 
motivo de las fiestas Votivas en honor del 
Santísimo Cristo de la Caridad se dio la siguiente 
situación reflejada en el acta de la sesión celebrada 
ese día y relacionada con la banda de música de 
calle, como se la conocía, que como es sabido por 
todos es de obligado cumplimiento que 
acompañe al Santísimo Cristo en sus salidas fuera 
de su ermita, dice así:
"…Por último enterado el Ilmo. Ayuntamiento 
de la nueva negativa de la Banda de Música de la 
localidad a asistir a la procesión del Santísimo 
Cristo en su subida a la Parroquia a pesar de haber 
sido otra vez invitada a ello y de que las gestiones 
que se habían hecho para proporcionar banda de 
algunos de los pueblos circunvecinos para dicho 
efecto, no habíamos tenido resultado 
satisfactorio, acordó que para que revista la mayor 
solemnidad posible aquel acto en defecto de la 
misma se ilumine con lámparas eléctricas la calle 
de la carrera , en cuya previsión el Alcalde 
hablando con el encargado de esta localidad había 
obtenido la instalación con  lámparas de este 
municipio, por el precio de quince pesetas y 
veinticinco céntimos por la luz de cada lámpara, 
con la condición de trasladar aquella a la Plaza en 
cada noche de las fiestas próximas, sin más abono 
que el fluido que se gaste a razón de las veinticinco  
céntimos por cada una lámpara en cada noche.

Debieron posteriormente convencer al 
Maestro de la Banda de Música puesto que en los 
pagos aprobados el día 26 de ese mes con motivo 
de las fiestas figuraba uno  a nombre de dicho 
director por actuación de la banda en la procesión 
y bailes de la Plaza.

En la sesión del día 7 de Agosto de ese 
mismo año de 1903 se destaca un gran 
acontecimiento: El nombramiento del Papa Pío X 
que así quedó reflejado:
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